
Durante una conferencia ofrecida por el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, 
reconoció que han existido encuentros entre grupos criminales y autoridades estatales para, 
según él, garantizar la seguridad en el estado.  >> 3
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Aumentan 42% agresiones al sector femenino de la capital
La secretaria de la Comisión 
de Derechos Humanos del 
Congreso capitalino, Olivia 
Garza de los Santos, resaltó 
que se tiene un aumento del 
42 por ciento en el número 
de agresiones en contra de 
las mujeres en la metrópo-
li. En el primer semestre de 
este año ya suman 8 mil 21 
denuncias”.  >> 6
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Textos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera

Valencia, otra de las ciudades invisibles 

Con mucho dolor, las tragedias humanas nos re-
cuerdan que la literatura es un espejo claro y reful-
gente, un viaje al futuro y pasado al mismo tiempo: al 
pasado visto desde la perspectiva del lector, porque 
el texto en cuestión fue escrito antes; al futuro por-
que el autor tuvo la audacia de prospectar de forma 
maravillosa los eventos que habrían de caer, como 
un alud, sobre la humanidad. 

En Las ciudades invisibles, de Ítalo Calvino, uno se 
topa a cada momento con este sentimiento arrolla-
dor, pero, en las últimas semanas, uno de sus pasajes 
es el que más viene a la cabeza, una, y otra y otra 
vez. 

En el fragmento, Las ciudades continuas, el autor 
italiano escribe: La ciudad de Leonia se rehace a si 
misma todos los días: cada mañana la población se 
despierta entre sábanas frescas, se lava con jabones 
apenas salidos de su 50 envoltorio, se pone batas 
flamantes, extrae del refrigerador más perfecciona-
do latas aún sin abrir, escuchando las últimas retahí-
las del último modelo de radio”.

Hasta ahí nada nuevo: consumismo, capitalismo, la 
necesidad de tener más y más objetos nuevos, de 
vanguardia, de moda, pese a que las cosas “viejas” 
todavía sirven. 

Sin embargo, cuando Calvino se muestra proféti-
co en un libro que publicó en 1972 es cuando, en el 

mismo pasaje, más adelante escribe: “La basura de 
Leonia poco a poco invadiría el mundo si en el 
desmesurado basurero no estuvieran presionan-
do, más allá de la última cresta, basurales de otras

Ciudades que también rechazan lejos de sí 
montañas de desechos. Tal vez el mundo entero, 
traspasados los con fines de Leonia, está cubier-
to de cráteres de basuras, cada uno, en el centro, 
con una metrópoli en erupción ininterrumpida”. 

“Cuanto más crece la altura, más inminente es 
el peligro de derrumbes: basta que un envase, un 
viejo neumático, una botella sin su funda de paja 
ruede del lado de Leonia, y un alud de zapatos 
desparejados, calendarios de años anteriores, 
flores secas, sumerja la ciudad en el propio pa-
sado que en vano trataba de rechazar, mezclado 
con aquel de las ciudades limítrofes finalmente 
limpias: un cataclismo nivelará la sórdida cadena 
montañosa, borrará toda traza de la metrópoli 
siempre vestida con ropa nueva. Ya en las ciuda-
des vecinas están listos los rodillos compresores 
para nivelar el suelo, extenderse en el nuevo te-
rritorio, agrandarse, alejar los nuevos basurales”. 

Si aún no te ha evocado nada del presente el 
fragmento que rescatamos de Calvino, entra a 
Google y mira las fotografías de Valencia y cómo 
es que quedó la ciudad después de las inunda-
ciones del 29 de octubre. Ya mucho se ha dicho 
sobre ello: las bolas de lodo que los damnifica-

dos lanzaron contra el rey y al presidente, 
los más de 220 fallecidos, las personas que 
salvaron la vida de forma increíble, pero 
poco se ha mencionado el enorme mon-
tón de basura del que vivimos rodeados. 

Como Leonia, nuestras ciudades son una 
amenaza latente de desperdicios que no 
percibimos porque los estamos ocupando. 
Pienso en el cuarto de triques de mi padre, 
que después se convirtió en casi todo un 
piso porque se aferra a cosas que no quie-
re tirar, pero que ya no sirven. En Valencia, 
tuvo que aparecer el agua para que viéra-
mos cómo hasta lo nuevo, de un momento 
a otro, se vuelve desperdicio.

“Cierto es que los basureros son acogi-
dos como ángeles, y su tarea de remover 
los restos de la existencia de ayer se ro-
dea de un respeto silencioso, como un rito 
que inspira devoción, o tal vez sólo porque 
una vez desechadas las cosas nadie quiere 
tener que pensar mas en ellas”, dice Cal-
vino; se vienen a la mente rescatistas, vo-
luntarios, personas que ayudaron y siguen 
ayudando a reconstruir la ciudad españo-
la, pero, ¿hasta cuándo seguiremos en un 
mundo que venera lo que potencialmente 
sólo es basura?
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Gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya 
acepta “encuentros” con integrantes del narco

NACIONAL

Durante una conferencia ofrecida por el gober-
nador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, reconoció 
que han existido encuentros entre grupos crimina-
les y autoridades estatales para, según él, garanti-
zar la seguridad en el estado.

“Ha habido encuentros entre los grupos crimi-
nales, directamente con la autoridad”, comentó 
tras acudir a la firma del Acuerdo Nacional por 
el Derecho Humano al Agua y la Sustentabilidad, 
al tiempo que agregó: “ en esos encuentros se ha 
logrado avanzar mucho y evitar confrontaciones 
entre grupos criminales, aunque afirmó que se han 
reducido un poco, pero ahí están.

“Mientras no amanezcamos con la noticia de que 
se encontró, hubo gente que reportó que por ahí 
andaban civiles armados, mientras eso no ocurra 
es que lo tenemos presente (el problema)”, dijo.

Como se sabe, el gobernador ha estado en el ojo 
del huracán desde la detención del narcotraficante 
Mayo Zambada porque éste declaró que el día de 
su captura tenía previsto reunirse con él, con Guz-
mán López y con Héctor Cuén, diputado electo 
asesinado ese día.

La violencia en el estado ha llevado al cierre de 
negocios y escuelas para garantizar la seguridad de 
la población, aunque este lunes Rocha Moya resaltó 
que actualmente el 89 % de las escuelas en Sinaloa 
están funcionando, al igual que la actividad econó-
mica estatal “en general”, pero aceptó que la vio-
lencia no ha terminado.

“Por eso no queremos hablar de que las cosas se han 
terminado, hemos logrado avanzar mucho”, enfatizó.

No obstante, con estas declaraciones lo único 
que provocó fue alborotar la polémica, pues más 
tarde salió a aclarar que al decir que había “encuen-
tros” se refería a confrontaciones entre grupos cri-
minales y las autoridades, lo cual fue interpretado 
como que había habido reuniones.

“Cuando menos pensamos aparece un nuevo 
conflicto”, reconoció.

Entonces, rechazó que hayan habido encuen-
tros entre autoridades y grupos armados o ban-
das delincuenciales, sino por el contrario, lo que 
ha habido son enfrentamientos y confrontaciones 
con las corporaciones de seguridad, sin importar 
a qué facción pertenezcan, pues se está trabajando 
arduamente por la pacificación.

Rechazó también que alguna vez se haya reunido 
con presuntos jefes del narcotráfico.

Dijo que aunque todavía no se ha pacificado del 

todo, sí se han reducido los enfrentamien-
tos entre las dos facciones de la delincuen-
cia organizada que se mantienen en dispu-
ta, aunque no se han acabado, precisó.

“Se han reducido los enfrentamientos 
entre grupos criminales y también los en-
frentamientos entre un grupo criminal con 
la autoridad, y esos se han reducido, pero 
no han acabado, lamentablemente se dan, 
pero ya menos, y eso nos habla de que se 
ha estado reduciendo la generación de 
violencia”, dijo.

A pregunta expresa de si ha tenido algún 
encuentro con jefes del crimen organiza-
do, el gobernador Rocha, negó que eso 
haya ocurrido alguna vez. “Tajantemente 
niego cualquier encuentro de autoridad al-
guna, de ninguno de los tres niveles de go-
bierno con los delincuentes, en todo caso, 
son confrontaciones, hasta ahorita lo que 
hace el gobierno es enfrentar la violencia, 
y la enfrenta con los operativos de gobier-
no contra los grupos civiles armados, o 
grupos de delincuentes”.

Respondió que nunca fue invitado ni 
tuvo conocimiento de la reunión en Huer-
tos del Pedregal, en donde supuestamente 
Héctor Melesio Cuén Ojeda sostuvo en 
encuentro con uno de los jefes de las ban-
das criminales.

“Esa versión tampoco ha existido jamás, 
eso de que yo acepté ir a un encuentro con 
estos personajes, ni enterado, ni invitado 
por ninguna vía, no fui convocado a este 
encuentro que se dio el 25 de julio, mucho 
menos haber estado; entonces, ni estuve, 
ni fui invitado, ni tuve conocimiento de esa 
reunión para nada, no existe ningún papel, 
llamada, comunicado, de que alguien me 
haya invitado a esa reunión, terminante-
mente, no supe de ella y mucho menos 
asistir”, reiteró.

Sin embargo, aseguró, sí se ha logrado 
evitar que se den confrontaciones entre 
grupos de la delincuencia.

A pesar de estas repetidas aclaraciones, 
la revista Proceso asegura contar con ver-
siones de testigos y personajes que saben 
muy bien sobre las reuniones del goberna-
dor con los narcotraficantes, ya que inclu-

La CFE reafirma su compromiso para un entorno laboral sin violencia
En el día naranja, como también se le cono-

ce al Día Internacional para la Eliminación de 
la Violencia contra las Mujeres, se llevó a cabo 
el cuarto foro “Convirtiendo en acciones el 
25N”. Durante el evento, se firmó el Pronun-
ciamiento Cero Tolerancia a las Conductas de 
Acoso y Hostigamiento Sexual en la CFE y se 
presentó un ejercicio de rendición de cuentas 
de los casos de violencia de género atendidos.

Al respecto, la directora general de la Co-
misión, Emilia Esther Calleja Alor, señaló que la 
firma de este pronunciamiento es una acción 
concreta que incluye estrategias y mecanismos 
claros para prevenir, atender y sancionar estas 
conductas. “Erradicar la violencia implica que 
todas las personas debemos asumir la respon-
sabilidad de ser parte del cambio.”

“No se trata solo de ocupar espacios, sino 
de transformarlos para que podamos irnos de-
sarrollando plenamente. El hostigamiento y el 
acoso son manifestaciones de una violencia que 
no solo vulnera a las personas, sino que también 
afecta profundamente a nuestras instituciones y 
perpetúa las desigualdades históricas”, aseveró 
la directora Calleja Alor en su participación.

“Se pensaba que el tema de electricidad era 
mayormente para los hombres, hoy nuestra di-
rectora general nos muestra que las mujeres 
podemos dirigir una empresa de un nivel como 
la CFE. Es un orgullo tener a mujeres como 
tú, Emilia” así lo expresó la directora corpo-
rativa de Administración, Yesica Luna Espino. 
Asimismo, destacó el impulso de la presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum Pardo, para esta-

blecer en las modificaciones constitucionales: la 
igualdad de género, la erradicación de la brecha 
salarial y la eliminación de cualquier tipo de vio-
lencia contra las mujeres.

La titular de la Unidad de Género e Inclusión, 
Nimbe Durán Téllez, rindió un informe de las 
acciones que lleva la CFE en la materia. En este 
sentido, explicó cómo se han atendido los ca-
sos y las resoluciones obtenidas. Además, mani-
festó que: “Detrás de la frialdad de las estadísti-
cas hay personas. Estos números se tienen que 
leer con mucho cuidado y con mucho respeto. 
Las mujeres llevamos siglos luchando por esto, 
lo único que no podemos hacer es claudicar. Es 
la lucha de nuestras vidas.”

Por su parte, la coordinadora de Recursos 
Humanos, Cecilia Braña Vázquez, enfatizó que 
en la CFE se tiene la urgencia de garantizar es-

pacios laborales libres de cualquier tipo de 
violencia de género. Además, apuntó que se 
deben implementar mecanismos confiables 
de denuncia, tomar medidas contundentes 
ante cualquier acto de violencia y fomen-
tar la cultura organizacional que valore y 
respete la dignidad de todas las personas.

“Hablemos de sonoridad; las mujeres 
podemos convertirnos en aliadas para al-
canzar nuestros objetivos, generando una 
red sólida de apoyo. ¿Por qué necesitamos 
unirnos en esta solidaridad? Porque la 
violencia contra las mujeres y niñas sigue 
siendo silenciada. La violencia contra las 
mujeres sigue siendo un obstáculo para la 
igualdad, el desarrollo y la paz”, así lo ex-
presó la directora corporativa de Nego-
cios Comerciales, Liliana Barrera Jiménez.

so, se reunió con ellos para pedirles permiso 
cuando quiso ser candidatoa a gobernaodr, 
para ver si le daban el visto bueno y podía 
empezar su campaña. De hecho, aseguran 
que ellos le financiaron la campaña.

A finales de 2020 el entonces aspirante 
Rubén Rocha Moya movió los hilos que debía 
para asegurarse la gubernatura de Sinaloa, 
buscó entre los liderazgos del Cártel de Sina-
loa que le facilitaran un encuentro con Ismael 
el Mayo Zambada.

Antes de que acabara ese año, en los úl-
timos días de diciembre los contactos llega-
ron al triángulo dorado del lado sinaloense 
en busca del aval que les pidió Rocha Moya. 
Regresaron a Culiacán con la aprobación y se 
abrieron las aduanas para que el político se 
reuniera con Zambada García en uno de los 
ranchos del narcotraficante en las afueras de 
Culiacán, aseguran los supuestos testigos que 
menciona el medio señalado.

La cita tuvo lugar durante la primera sema-
na de enero de 2021, pocos días después de 
que el entonces dirigente de Morena, Mario 
Delgado Carrillo (hoy secretario de Educación 
Pública del gobierno de Claudia Sheinbaum), 
anunciara que Rocha Moya había ganado la 
encuesta de Morena para ser el candidato del 
partido oficial al gobierno de Sinaloa.

El relato fue hecho a Proceso por testigos 
de esas gestiones, quienes aseguran que Ro-

cha se trasladó a la sierra porque necesita-
ba el visto bueno de Zambada, quien estaba 
consolidado como el principal jefe del nar-
cotráfico en Sinaloa.

Ya designado candidato, Rocha Moya lo-
gró que el Mayo respaldara y facilitara su 
aspiración para llegar al gobierno estatal, 
apoyado también por Héctor Melesio Cuén 
Ojeda, quien durante años fue cercano a 
Zambada García.

El contendiente de Rocha Moya al gobier-
no, el entonces senador Mario Zamora Gas-
telum y actual diputado federal del PRI, ase-
guró que en el proceso electoral de 2021 en 
Sinaloa intervino la delincuencia organizada 
para que ganara el candidato de Morena, in-
cluso con la movilización de grupos armados 
durante la jornada electoral. Sin embargo, 
no hubo ninguna denuncia formal ante las 
autoridades electorales del país.

De acuerdo con una carta pública que en 
agosto último hizo la defensa de Zambada 
en Estados Unidos, en medio del silencio 
oficial sobre lo ocurrido en Huertos del 
Pedregal, en las afueras de Culiacán, Cuén 
Ojeda fue asesinado en el mismo rancho 
cuando el capo sinaloense fue detenido y 
entregado por Joaquín Guzmán López, uno 
de los hijos del Chapo Guzmán, al gobierno 
de Estados Unidos.
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En la actualidad, las posadas que destacan son 
las que se llevan a cabo en los centros de trabajo, 
las escuelas y entre amigos, 9 de cada 10 posadas 
se han convertido simplemente en celebraciones 
prenavideñas, haciendo a un lado el ingrediente 
religioso de la fe. La Alianza Nacional de Peque-
ños Comerciantes (ANPEC) realizó un sondeo 
de mercado y encontró que se encareció en un 
20%, pasando de costar $7,000.00 el año pasado 
a $8,400.00 promedio hoy, considerando un grupo 
de diez personas, siendo la cena el gasto de mayor 
costo en $3,000.00, seguido de las bebidas con al-
cohol incluido $2,600.00, botanas $1,000.00, deco-
raciones propias de la ocasión $700.00, velas y luces 
de bengala $600.00 y piñata llena de dulces $500.00. 
A estos gastos habrá que sumar el del intercambio 
de regalo que no baja de $500.00 y, por supues-
to, el atuendo en caso de estrenar en el evento 
que puede implicar un gasto de entre $3,000.00 y 
$5,000.00 por pantalón, camisa y zapatos.

Las posadas tradicionales son con un enfoque 
más religioso y apegadas a las raíces culturales, se 
reducen a sólo 1 de entre cada 10 y suelen obser-
varse en comunidades rurales y pueblos mágicos 
en donde las tradiciones son el eje central de la 
vida comunitaria, con procesiones, cánticos reli-
giosos y la representación del peregrinaje de Ma-
ría y José, se incluye el rezo del rosario, villancicos 
y la entrega de dulces y frutas; las comunidades 
locales de San Juan Teotihuacán en el Estado de 
México, el pueblo de Tepoztlán en Morelos, en San 
Miguel de Allende, Guanajuato, muchas comuni-

Inflación encarece celebraciones: ANPEC
dades indígenas y rurales de Oaxaca, los barrios 
históricos de Tlaxcala, Pátzcuaro y la región Pu-
répecha en Michoacán, en San Cristóbal de las 
Casas, Chiapas, pueblos mágicos como Atlixco, 
Cholula y otras localidades cercanas en Puebla, 
son lugares que ofrecen aún una experiencia de 
las posada auténtica de origen religioso.

“El mundo pragmático del presente y el ahora 
cancela cada vez más al mundo de la fe y la espe-
ranza, estamos cavado la tumba del porvenir y el 
ayer, la preocupación de vida de las nuevas gene-
raciones se circunscribe a un presente asfixiante 
y frívolo. Recuperar la fe, la esperanza y el sueño 
de un futuro mejor es la cuna del idealismo, hoy 
herido de muerte por un materialismo hueco y 
sin sentido”, señaló Cuauhtémoc Rivera, presi-
dente de ANPEC.

En el marco del debate de los efectos de la 
conquista y colonización española en nuestras 
tierras, se puede decir con toda certeza que la 
herencia cultural de mayor profundidad que nos 
endilgaron los europeos fue en el mundo de la 
fe, al ser pueblos politeístas buscaron adoctrinar-
nos y reducirnos a una cultura de fe monoteísta. 
De esa manera, de la mezcla de ambas tradicio-
nes, surge el sincretismo religioso, cimiento de 
nuestra cultura actual. A flor de piel somo cató-
licos, apostólicos y romanos, pero en nuestros 
adentros seguimos creyendo en el sol, la lluvia, el 
amor y la guerra, entre otras deidades.  

Este colofón viene a cuento como anteceden-
te que deja en claro las celebraciones religiosas 

IP invertirá 21 mil mdp en plan hídrico del gobierno
La iniciativa privada en México se comprometió 

este lunes a invertir más de 21 mil millones de pesos 
para eficientar, tratar y reusar el agua en sus pro-
cesos productivos y devolver más de 126 millones 
de metros cúbicos del vital líquido, informaron las 
autoridades del sector.

“Las empresas del sector industrial (...) se com-
prometen a devolver, de manera voluntaria, 126 
millones de metros cúbicos de agua (...) y también 
se han comprometido a realizar inversiones que al 
día de hoy suman más de 21 mil millones de pesos”, 
señaló Efraín Morales, director de la Comisión Na-
cional del Agua (Conagua).

Durante la firma del Acuerdo Nacional por el De-
recho Humano al Agua y la Sustentabilidad, junto a la 
presidenta mexicana, Claudia Sheinbaum Pardo, el fun-
cionario señaló que este plan “va a cambiar la gestión 
del agua porque va a establecer un cambio de paradig-
ma y va a ser de beneficio para todas y para todos”.

Señaló que se enfoca en que el agua deje de verse como 
una mercancía y se reconozca como un derecho humano.

Para ello, indicó que han adoptado 10 compromi-
sos generales, como garantizar el derecho humano 
de calidad y cantidad suficiente de agua; eficientar 
el uso en los procesos productivos de actividades 
industriales, pecuarias y agrícolas.

Asimismo, dijo que se han comprometido en to-
dos los niveles de gobierno a invertir en infraestruc-
tura, además de la colaboración público-privada para 

realizar acciones regionales.
El compromiso es, además, el de realizar una ges-

tión eficaz, ordenada y sustentable en materia de 
concesiones, digitalización y simplificación de trámi-
tes, el impulso a la innovación tecnológica, las medi-
das de adaptación y mitigación frente a los impactos 
del cambio climático.

También, el de evitar la contaminación de cuencas, 
ríos y mares, y contribuir a su restauración y sanea-
miento; y una campaña permanente de concientiza-
ción, uso, cuidados y ahorro del agua.

Aunado a ello, Morales recordó el compromiso 
de los distritos y unidades de riego para devolver 
más de 2 mil 800 millones de metros cúbicos, mien-
tras que el Gobierno de México y los 32 estados del 
país elaborarán un plan de infraestructura hidráulica.

“En este acuerdo asumimos el compromiso de rea-
lizar acciones necesarias para mejorar los niveles de 
eficiencia en la gestión de los servicios de agua y ga-
rantizar que haya equidad en su distribución”, destacó.

Julio Berdegué, secretario de Agricultura y Desa-
rrollo Rural, aseguró que el acuerdo no afectará a la 
agricultura, pues con la tecnificación del campo van 
a producir 50 % más.

El acuerdo forma parte del Plan Nacional Hídri-
co para el sexenio de Sheinbaum (2018-2024), que 
contempla tecnificar 200 mil hectáreas de riego 
agropecuario y una inversión pública inicial de 20 mil 
millones de pesos en 2025.

Desaparecer órganos autónomos abona a la 
corrupción y la opacidad: Mario Calzada

Mario Calzada, legislador del Grupo Parlamenta-
rio del PRI, explicó que la intención de eliminar siete 
organismos autónomos es simplemente para apoyar 
la corrupción y la opacidad que permea desde el se-
xenio pasado y en lo que serán los próximos años.

“La corrupción se ha transformado a través de 
una mayoría legislativa que por medio de reformas 
como la simplificación orgánica, buscan ocultar el 
abuso con el que se han conducido desde el sexenio 
pasado para desmantelar la débil democracia que 
tenemos en México”, señaló al presentar su reserva 
el político queretano.

Dijo que al oficialismo les da miedo la transpa-
rencia, la competencia, la evaluación, la educación 
de calidad, la neutralidad y la autonomía; quieren 
manejar a su antojo el sector energético y de tele-
comunicaciones.

“Nos ha llevado casi 50 años institucionalizar 
este sistema de transparencia que es en beneficio 
de las y los ciudadanos y que hoy, de un plumazo, lo 
quieren borrar. Mentira que sea cuestión de ahorro 
y de austeridad”, sostuvo Mario Calzada.

Al final su participación, exhortó a las y los legis-
ladores de todas las fuerzas políticas aprobar su pro-
puesta de mantener vigente al organismo autónomo 
de transparencia y acceso a la información, como es 
el Instituto Nacional de Transparencia (INAI).

En otro orden de ideas, en el marco del 25N, fe-
cha en que se conmemora el Día Internacional de la 
Eliminación de la Violencia contra la Mujer, la diputada 
federal Xitlalic Ceja García demandó que un tema 
que urge atender es el delito de la sumisión quími-
ca, que consiste en el uso de sustancias psicoactivas, 
como sedantes y somníferos, que se les suministra a 
mujeres sin su consentimiento para ser violentadas.

“Este delito es sumamente recurrente en los 
bares, discotecas y eventos masivos donde la venta 
de alcohol está permitida, y se define como el so-
metimiento de la voluntad de una persona a partir 
de la administración de sustancias químicas. Esto se 
realiza con el objetivo de cometer un delito, los más 
frecuentes, algún tipo de abuso o violencia sexual, o 
bien, el robo”, detalló.

La también presidenta del Organismo Nacional 
de Mujeres Priistas (ONMPRI), aseveró que no se 
puede permitir que este tipo de prácticas se nor-
malicen y que los responsables de estos delitos per-
manezcan en la impunidad.

“La sumisión química para violentar a las mujeres 
se debe combatir y es una práctica muy común para 
violentar a mujeres que se da en el marco de reu-
niones y eventos sociales”, agregó.

La legisladora lamentó que este delito perma-
nece la mayor parte de las veces en la impunidad, 
bajo el argumento de que se da en contextos de 
vida nocturna y eventos sociales, que no deben ser 
utilizados para normalizar este tipo de agresiones.

de nuestro catolicismo, peregrinar a la iglesia 
de algún santo para pedir por salud y bienes-
tar y reunirse para orar y adorar al niño Jesús 
en las distintas posadas del barrio (casas), son 
dos de las principales activaciones sociales del 
catolicismo. En pleno siglo XXI las peregrina-
ciones a la virgen de Guadalupe se mantienen; 
sin embargo, las posadas se han alejado de 
su origen, de celebrar, rezar y adorar el naci-
miento del niño dios, ahora se han convertido 
en reuniones previas a la Navidad, sin vínculo 
alguno con el mundo de la fe.

 “La inflación mata la tradición y el fac-
tor económico se convierte en el principal 
lastre que agüita la participación de cele-
braciones como la posada, incluso muchas 
grandes empresas, por razones de austeri-
dad, han ido disminuyendo el tamaño de la 
posada para sus trabajadores y otras incluso 
cancelado el evento. Cada vez son menos 
este tipo de convivencias sociales. De ahí 
que podamos afirmar que las posadas se 
encuentran en proceso de extinción”, con-
cluyó Rivera.
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BREVES

El departamento de Bomberos de Lituania dio 
a conocer que un avión de carga de DHL se es-
trelló al aproximarse a un aeropuerto de la capi-
tal del país europeo, y se deslizó hacia un edificio 
residencial este lunes por la mañana, dejando al 
menos a una persona muerta, se desconoce la 
causa del accidente. 

Renatas Požela jefe del Departamento de 
Bomberos y Rescate, refirió que la aeronave se 
deslizó por unos cientos de metros, y las foto-
grafías tomadas del incidente mostraron humo 
saliendo de una estructura dañada en un área de 
árboles, la infraestructura residencial alrededor 
de la casa estaba en llamas, y la casa sufrió daños 
leves, pero logramos evacuar a las personas”.

La agencia AP y la emisora pública de Lituania 
LRT, citaron a un funcionario de emergencias que 
indicó que dos personas habían sido llevadas al 
hospital después del accidente, una de ellas fue 
declarada muerta más tarde. 

La persona que falleció era un miembro de la 
tripulación de vuelo, pero no un piloto. Los bom-
beros liberaron a dos pilotos de la cabina, uno 
de los cuales estaba más gravemente herido que 
el otro, mencionó el comisionado General de la 
Policía de Lituania Arunas Paulauskas. 

Paulauskas en conferencia de prensa señaló 
que todavía no sabían la causa del accidente. Las 
autoridades estaban investigando y los policías 
fueron al hospital para hablar con los miembros 
de la tripulación que estaban siendo tratados 
para recopilar información. 

Manifestó, especialistas están considerando 
varias causas posibles, como fallas técnicas y 
errores humanos, y no han descartado la posi-
bilidad de un acto terrorista, “esta es una de las 
versiones que debe ser estudiada y verificada”. 

La autoridad aeroportuaria de Lituania iden-
tificó la aeronave como “un avión de carga de 
DHL que volaba desde Leipzig, Alemania, hacia el 
Aeropuerto de Vilna”. 

Fragmentos del avión en el color amarillo ca-
racterístico de la compañía eran visibles en los 
restos. 

La Associated Press en sus cables hizo refe-
rencia al sitio de seguimiento de vuelos Fligh-
tRadar24, que mostraba que la aeronave hizo un 
giro al norte del aeropuerto, alineándose para 
el aterrizaje, antes de estrellarse a poco más de 
1,5 kilómetros del final de la pista, “las autorida-
des no ofrecieron de inmediato una causa para 
el accidente que ocurrió justo antes de las 5:30 
a.m. hora local. El clima en el Aeropuerto de Vilna 
estaba al punto de congelación, con nubes antes 
del amanecer y vientos alrededor de 30 kilóme-
tros por hora.  DHL Group, con sede en Bonn, 
Alemania, no respondió inmediatamente una lla-
mada para hacer comentarios. 

INTERNACIONAL

Tras la segunda vuelta en las elecciones en 
Uruguay, Yamandú Orsi -considerado delfín del 
exmandatario José “Pepe” Mujica-, se alzó con la 
victoria el domingo, marcando el regreso de la 
izquierda al poder tras cinco años de gobierno 
de centroderecha.

Orsi después del conteo del 98.95% de los 
circuitos de votación escrutados, Orsi candida-
to del Frente Amplio obtuvo un millón 183 mil 
196 sufragios frente a un millón 90 mil 194 de 
su rival el oficialista Álvaro Delgado, informó la 
Corte Electoral de la nación sudamericana.

Las calles uruguayas vieron su tranquilidad ha-
bitual afectada con bocinazos y gritos de euforia 
en la capital Montevideo, bastión del Frente Am-
plio en el país, celebrando el triunfo.

La ciudadana Walkiria París, jubilada de 63 
años gritaba eufórica … “¡estoy feliz!, ganó el 
pueblo otra vez, es como debería de ser, como 
no debería de haber dejado de ser nunca. El pue-
blo recibió su castigo, pero hoy tiene su premio”.

Paris, envuelta en la bandera frenteamplista en 
la Ciudad Vieja de Montevideo, enfatizó llevando 
de la mano a una niña … “ella está viviendo algo 
que hoy hace historia“.

Medios uruguayos difundieron que con Orsi, 
el Frente Amplio vuelve al gobierno que perdió 
en 2020 tras tres periodos consecutivos, uno de 
ellos bajo Mujica (2010-2015). Yamandu Orsi es 
un profesor de historia de 57 años, sucederá el 
1 de marzo al presidente Luis Lacalle Pou, con un 
nivel de aprobación cercano al 50% pero impedido 
constitucionalmente de una reelección inmediata.

El jefe de Estado saliente tras conocer la ten-
dencia en los sufragios publicó en su cuenta de 
X “llamé a Orsi para felicitarlo como presidente 
electo de nuestro país y para ponerme a las ór-
denes y empezar la transición apenas lo entienda 
pertinente”, las proyecciones de escrutinio de las 

La izquierda regresa al poder en Uruguay, 
Yamandu Orsi es el nuevo presidente

encuestadoras daban ganador al candidato opositor.
El ahora presidente electo en su primer discur-

so ante sus partidarios que colmaron las calles de 
la Ciudad Vieja junto al hotel, prometió construir 
“un país más integrado (…) a pesar incluso de las 
diferencias. Voy a ser el presidente que convoque 
una y otra vez al diálogo nacional para encontrar 
las mejores soluciones, por supuesto con nuestro 
planteo, pero también escuchando muy bien lo 
que nos dicen los demás”.

En los comicios del 27 de octubre, Orsi tuvo 
17.2 puntos porcentuales más que Delgado, pero 
en el conteo de sufragios contaba con el respal-
do de todos los partidos de la coalición oficialis-
ta, que juntos obtuvieron el 47.7%. Delgado, un 
veterinario de 55 años que fue secretario de la 
presidencia de Lacalle Pou, concedió el triunfo 

de su rival rodeado de los socios de la alianza 
gobernante que lo respaldaron en esta segunda 
vuelta.

Antes de las votaciones Uruguay mantiene la 
democracia más sólida de Latinoamérica, un alto 
ingreso per cápita, menores niveles de pobreza 
y desigualdad frente al resto de la región. Pero 
el alto costo de vida y la delincuencia están en 
el centro de las preocupaciones de los votantes 
en este país agropecuario, con 3.4 millones de 
habitantes y 12 millones de cabezas de ganado.

Pese a el triunfo de Orsi, ninguno de los dos 
bloques tendrá mayoría parlamentaria, puesto 
que en los comicios de octubre el Frente Am-
plio logró 16 de los 30 escaños del Senado, y la 
coalición gobernante, 49 de las 99 bancas de la 
Cámara de Diputados.

Avión de carga de 
DHL se estrella contra 
un edificio residencial 

en Lituania 

Solicitan Fiscalía de Francia pena máxima contra el “Monstruo de Mazan” 
La Fiscalía de Francia solicitó este lunes la pena 

máxima  de 20 años de prisión contra Dominique 
Pelicot, a quien acusó de drogar durante una déca-
da a su ahora exesposa Gisèle Pelicot para que él 
y múltiples desconocidos pudieran abusar sexual-
mente de ella, también durante casi una década 
Pelicot se encargó de grabar los abusos sexuales 
hacia Gisèle Pelicot en una carpeta titulada “abu-
sos”, donde los investigadores galos encontraron 
cerca de una centena de imágenes.

En la audiencia el fiscal general agradeció el trabajo 
“extraordinario” realizado por los investigadores y la jue-
za de instrucción Gwenola Journot, en los últimos cuatro 
años, una valoración que también se aplica a “la magnitud 
de los hechos y su gravedad inimaginable”.

La fiscal del caso Laure Chabaud en la Corte de 
Aviñón recordó que se encontraron más de 20 mil 
fotos y vídeos, tanto de Gisèle Pelicot, “siempre in-
consciente”, como de su hija, Caroline Darian, “… 
20 años es a la vez mucho y muy poco. Demasiado 
poco teniendo en cuenta la gravedad de los actos 
cometidos y repetidos”. 

Esto se da después de 11 semanas de juicio, la 
solicitud de la pena coincide con el Día Internacio-
nal de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, 
conmemorado cada 25 de noviembre, donde Anto-
ine Camus uno de los abogados de la víctima, aco-
tó “es un símbolo más”, desde el inicio del juicio 

rechazó que este se celebrara a puerta cerrada 
“para que la vergüenza cambie de bando”.

La agencia AFP en sus cables informativos 
comentó que este proceso judicial comenzó en 
septiembre, tendrá sentencia el próximo 20 de 
diciembre, según lo previsto.

Detalló, tras las alegaciones de la defensa y la 
parte civil, esta semana es el turno del Ministe-
rio fiscal que pedirá al Tribunal una condena por 
cada uno de los 51 acusados implicados, uno de 

los cuales se encuentra a la fuga. A sus 71 años, 
Gisèle Pelicot se ha convertido en un símbolo 
feminista. “Estoy muy emocionada”, dijo a su 
llegada al juicio.

Dominique Pelicot exesposo durante casi 
medio siglo y padre de tres hijos, tiene 71 años 
de edad, está acusado de drogarla a escondidas 
administrándole medicamentos para dormirla y 
abusar sexualmente de ella en su domicilio junto 
a decenas de desconocidos entre 2011 y 2020.
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METRÓPOLI

Leonardo Juárez R.

La secretaria de la Comisión de Derechos Hu-
manos del Congreso capitalino, Olivia Garza de 
los Santos, resaltó ayer que se tiene un aumento 
del 42 por ciento en el número de agresiones en 
contra de las mujeres en la metrópoli, “durante el 
2021, la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad 
de México registró 11 mil 398 casos de violencia 
a la mujer, en 2022 atendieron 12 mil 799 denun-
cias, en 2023 la cifra aumentó a 14 mil 32, y en el 
primer semestre de este año ya suman 8 mil 21 
denuncias”. 

Resaltó, “la violencia contra las mujeres en la 
Ciudad está imparable, mientras en 2021 el núme-
ro de mujeres agredidas por día ascendía a 31, este 
año la cifra se incrementó a 44 por día, ahí está 
el aumento del 42 por ciento, es lo que dicen las 
cifras de la FGJCDMX”. 

Lamentó que el incremento en la violencia a 
las mujeres no sea un tema prioritario para las y 
los diputados de Morena, quienes rechazaron un 
punto de acuerdo que presentó la legisladora para 
exhortar a la jefa de Gobierno Clara Brugada, para 
implementar acciones urgentes para detener este 
aumento de violencia de género. 

Asimismo, criticó que al votar la urgencia y ob-
via resolución de su propuesta, la presidenta de la 
Mesa Directiva Martha Ávila Ventura, se haya ne-
gado a realizar la votación nominal, es decir, que 
cada legislador realizará su sufragio vía electrónica 
para que quedara registrado de manera individual 
el sentido del voto de cada uno. 

Recalcó, “le pedí explícitamente a la presidenta 

de la Mesa Directiva que hiciera la votación nomi-
nal para que la ciudadanía y los medios de comuni-
cación pudieran documentar que Morena rechazó 
este punto de acuerdo, que no le importa que las 
mujeres se hunden en la inseguridad, pero la presi-
denta se negó a hacerlo de esta manera. ¿Por qué? 
Es muy claro, para que no quedara evidenciado el 
desinterés de su partido por este tema”. 

Comentó, “la Alcaldía donde más agresiones se 
presentan a las mujeres es en Iztapalapa, las de-
nuncias ante la Fiscalía capitalina por estos delitos 
aumentaron en 244 por ciento, mientras en 2021 
se abrieron 197 carpetas de investigación en este 
rubro, en 2023 aumento a 481, según datos de la 
misma dependencia”. 

Aseveró, “cómo es posible que Morena esté 
más interesado en las cuestiones políticas que en 
estos casos que son alarmantes, no hay forma de 
explicarlo”.

Aumentan en 42 por ciento las agresiones 
al sector femenino de la capital

La jefa de Gobierno Clara Brugada Molina presentó ayer 
la estrategia de la Ciudad contra la violencia contra las mu-
jeres, “es un problema estructural no coyuntural, no es que 
ahora se hable de violencia, que hemos sufrido histórica-
mente y que perpetúa la subordinación de las mujeres en 
los distintos ámbitos de la vida, no es algo normal, natural, 
destino, ni una parte inevitable de la vida, ni una tradición 
que debamos aceptar, es un reflejo de la desigualdad es-
tructural que existe en esta sociedad. La violencia contra las 
mujeres no tiene excusas, ni justificación alguna, no importa 
la situación o el contexto, nunca será aceptada”

Detalló, la estrategia va a contar con 25 acciones 
entre ellas destacan mantener la Alerta por Violencia 
contra las Mujeres, mientras siga habiendo feminicidios, 
mientras siga habiendo violencia sexual o violencia fami-
liar, debemos estar alerta y debemos mejorarla, trabajar 
todos los días para combatirla.

Se creará la Defensoría Social y Jurídica de las Muje-
res, porque las mujeres necesitan en los momentos de 
violencia quién sea su abogado, no solo quién la asesore 
para presentar una denuncia, sino quién las represente 
jurídicamente ante el Ministerio Público y la FGJCDMX, 
el servicio es gratuito, dando prioridad a la representa-
ción legal de mujeres víctimas de violencia, de violencia 
vicaria o con alto riesgo de violencia feminicida. 

Se solidificará la Línea de Atención a Emergencias 
para Mujeres SOS *765, además de las 26 LUNAS que 
es donde se atiende a las mujeres con violencia, se va a 
construir 100 Casas de las Siemprevivas, donde las mu-
jeres puedan a lo largo y ancho de esta ciudad atender 
cualquier tema de violencia, van a estar ubicadas en cada 
UTOPÍA de la Ciudad de México. 

La capital tendrá 127 espacios de atención contra la 
violencia hacia las mujeres; a cada vecina o habitante de 

esta ciudad le quedará a menos de 15 minutos un lugar 
donde denunciar violencia hacia las mujeres, se contará 
con un gran centro de atención integral para las mujeres 
de alto riesgo, contará con espacios para la construcción 
de viviendas totalmente equipadas y preparadas para la 
vida, con carácter temporal, proporcionando a las muje-
res y sus familias.

Asimismo, la SSC creará una unidad especializada y 
profesionalizada de Género que atenderá, cuidarán casos 
de violencia contra las mujeres en todos los territorios. 
Se presentará una aplicación para que mujeres sordas, 
ciegas, o con alguna discapacidad que no pueden directa-
mente acceder como cualquier otra mujer a denunciar 
casos de violencia, lo pueda hacer y no haya obstáculos 
en la comunicación y denuncia. 

También cada instancia de Gobierno contará con los 
protocolos en contra del acoso y el hostigamiento se-
xual dentro del gobierno y se dará seguimiento puntual 
a cada queja que se presente, “vamos a fortalecer con 
la Secretaría de la Contraloría un equipo que dé segui-
miento a las denuncias de acoso y hostigamiento que 
existan, así que cero tolerancia al acoso y hostigamien-
to”, entre otras medidas.

Presentan estrategia de la Ciudad contra 
la violencia hacia las mujeres

La Comisión de Atención Especial a 
Víctimas del Congreso capitalino aprobó 
la firma de un convenio de colaboración 
entre diversas dependencias de la capital, 
con el objetivo de perfeccionar las leyes 
inherentes en materia victimal.

Al respecto, la presidenta de esta Co-
misión Ana Luisa Buendía García adelantó 
que será el día de mañana 26 de noviem-
bre, fecha en que se signe el acuerdo se-
ñalado, en que participan las Secretarías 
de Gobierno, de las Mujeres, la Fiscalía 
General de Justicia y la Comisión Ejecuti-
va de Atención a Víctimas.

Apuntó, “este convenio tiene como 
propósito perfeccionar las leyes en ma-
teria victimal y promover la creación de 
mesas de trabajo, foros, talleres, capacita-
ciones y actividades similares, que permi-
tan dar una respuesta integral y efectiva 
a las necesidades de las víctimas, asegu-
rando su bienestar y acceso a la justicia”.

En tanto, la legisladora Jannete Eliza-
beth Guerrero Maya mencionó que el 
convenio que se pretende celebrar, abona 
a la construcción de herramientas que 
combatan la violencia ejercida contra las 
mujeres, “es importante ofrecer atención 
integral para las víctimas, para su seguri-
dad”.

Aseveró, “se requiere generar estrate-
gias de educación respecto a la problemá-
tica, a efecto de prevenir que la violencia 
se replique”.

Mientras la congresista Claudia Neli 
Morales Cervantes se refirió a las muje-

res que han decidido alzar la voz, porque 
no es una tarea fácil, “hay mujeres que se 
tardan en hacerlo hasta ocho años”.

La diputada Laura Alejandra Álvarez 
Soto reconoció que hablar de violencia 
no abarca únicamente la ejercida contra 
las mujeres, sino que representa un pro-
blema que aqueja a toda la ciudadanía, 
“es favorable contar con la participación 
de las diversas instituciones que se ven 
implicadas en la atención de la violencia, 
con el objetivo de enriquecer el trabajo 
colaborativo”.

El congresista Mario Enrique Sánchez 
Flores aseguró que esta firma “es un muy 
buen inicio de las acciones que tenemos 
que hacer desde donde estamos y con las 
instituciones que atienden a las víctimas, 
este convenio será el parteaguas para que 
otras instituciones e instancias se sumen”.

Suscribe CCDMX convenio de colaboración 
en favor de personas víctimas

El legislador local Jesús Sema Suárez 
celebró la aprobación en el Congreso de 
la Ciudad de México de la minuta por la 
que se reforman los artículos 3, 4 y 73 
de la Constitución Política de los Esta-
dos Unidos Mexicanos, en materia de 
protección y cuidado animal, ya que esta 
reforma representa el inicio de una nueva 
etapa para que México sea un ejemplo en 
el respeto por la vida y el establecimiento 
de una relación más ética con el entorno 
y en especial, con los animales. 

Sesma enfatizó “este cambio no sólo es 
un avance legal, sino un avance moral para 
nuestra sociedad. Sin embargo, el régimen 
transitorio de esta reforma no establece 
una prohibición total del maltrato animal. 
Por ello, hago un llamado a mantenernos 
firmes en su defensa, avanzando en la eli-
minación de tradiciones que lo vulnera y 
garantizando la continuidad de la prohibi-
ción del uso de vida silvestre en activida-
des que comprometa su integridad”.

Indicó, “particularmente en la Ciudad 
de México, el Partido Verde ha luchado 
de manera constante por los derechos 
de los animales, convirtiéndose en una de 
sus principales banderas políticas. Desde 
2002 con la emisión de la primera Ley 

de Protección a los Animales, mi partido 
ha jugado un papel destacado en la pro-
tección y bienestar de los animales en la 
capital”.

Destacó, “la reforma constitucional in-
tegrará acciones en materia de educación 
sobre el respeto a los animales y la res-
ponsabilidad del Estado para garantizar su 
protección y cuidado, alineando con ello 
a México con las mejores prácticas inter-
nacionales en bienestar animal. Prohibir 
expresamente el maltrato animal desde 
la Constitución, es un mensaje claro y 
necesario”.

Benéfico que se aprobara la reforma 
constitucional para bienestar animal
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SEGURIDAD Y JUSTICIA

José Ángel Somera

Ante una probable carpeta de investigación 
que inicié la Fiscalía General de la República 
(FGR) y de las autoridades de los Estados 
Unidos de América, el   empresario tequilero 
Víctor Alfonso Camacho Ortega, dueño de la 
empresa “Pasión Azul S.A. de C.V” dedicada 
a servicios agrícolas en la industria del tequi-
la, con sede en Atotonilco El Alto, Jalisco, se 
deslindó de cualquier vínculo con Fernando 
Gutiérrez Ochoa (a)l “El Guacho”, yerno de 
Nemesio Oseguera Cervantes (a) “‘El Mencho 
o El Señor de los Gallos”, quien fue detenido 
el pasado 19 de noviembre en el vecino país, 
asimismo, se amparó ante posibles acciones de 
la justicia mexicana u americana en su contra.

Recordó, Gutiérrez Ochoa fue detenido en 
el interior de una residencia en zona exclu-
siva de Riverside, California, donde vivía con 
su esposa -hija menor de Nemesio Oceguera 
Cervantes “El Mencho”-, en la investigación 
que llevó al arresto de Gutiérrez Ochoa, la 
DEA descubrió que esta propiedad de lujo en 
Riverside estaba conectada con “Pasión Azul 
S.A. de C.V.” como propietaria registrada.

El hombre de negocios indicó que “aunque 
no se ha acusado formalmente a la empresa 
de cometer algún delito, el uso de su nombre 
en la compra de la mansión ha generado cues-
tionamientos sobre su papel en el traslado y 
asentamiento de “El Guacho” en Estados Uni-
dos, motivo por el cual se tramitó un amparo y 
nos deslindamos de cualquier vínculo con los 
familiares de Oseguera Cervantes”.

Mientras sus abogados liderados por el pe-
nalista Víctor Beltrán García, confirmaron el 
trámite del recurso legal para evitar cualquier 
acción legal en contra de su cliente, mientras 
se aclara legalmente que no tiene vínculo algu-
no con el yerno del “Mencho”.

El juicio de garantías se ingresó ante un 
juez de Distrito en Materia Penal de Jalisco en 
Turno, por medio de su defensa en el cual se 
asienta “… “Víctor Alfonso Camacho Ortega, 
por propio derecho, en mi carácter de que-
joso en el presente juicio de garantías, ante 
usted respetuosamente comparecemos para 

exponer:
que por medio del presente escrito, con 

fundamento en lo dispuesto y establecido por 
los artículos 1°,14, 16, 103, fracción I y 107, 
fracciones 1, II, X y XII, todos estos precep-
tos de la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos; 9 y 17 del Pacto Interna-
cional de Derechos Civiles y Políticos; 7 de la 
Convención Americana Sobre Derechos Hu-
manos, así como de los artículos 1º, fracción 
I y 107, ambos de la Ley Reglamentaria de los 
dos últimos preceptos Constitucionales en 
cita, vengo a demandar el amparo y protec-
ción de la justicia de la Unión, por actos de las 
autoridades que a continuación señalo como 
responsables ..”.

El jurista Beltrán García, explicó que en este 
caso su cliente a través de un tercero rentó la 
propiedad que fue subarrendada a Gutiérrez 
Ochoa y a su pareja, “él es una persona hono-
rable, apegada a derecho en todas sus transac-
ciones comerciales y particulares, sin adeudos 
al fisco y generador de fuentes de empleo 
para el desarrollo de México”.

En este expediente la DEA en sus pesqui-
sas descubrió que Cristian Gutiérrez Ochoa 
vivía en California, bajo el alias de Miguel Luis 
Martínez para no ser ubicado, toda vez que 
desde octubre de 2024 existe una alerta Roja 
de Interpol, emitida por el gobierno de Mé-
xico para su captura por el secuestro de dos 
marinos. En la Unión Americana se le investiga 
por tráfico de drogas desde México a territo-
rio americano.

Se ampara empresario contra posibles acusaciones 
de vínculos con el CJNG

Funcionarios, profesores, personal ad-
ministrativo y estudiantes de la Facultad 
de Medicina pidieron a la Rectoría de la 
UNAM y la Fiscalía General de la República 
(FGR), investigan los casos de maltrato, vio-
lencia, acoso laboral o despido injustificado 
de parte de la directora de la Facultad Ana 
Carolina Sepúlveda Vildósola.

Los afectados estudiantes pasantes de 
servicio social adscritos al programa Insti-
tucional de Tutoría Integral de la Facultad, 
refirieron que tras recibir agresiones ver-
bales, asignación de labores diferentes a las 
oficiales y desconocimiento de quién es su 
responsable, se organizaron para denunciar 
la situación ante la Secretaría de Enseñanza 
Clínica, Internado Médico y Servicio Social 
(SECISS). 

Mencionaron, “desde que despidieron a 
Adriana García del programa de Tutoría, 
han llegado a dos personas a darnos indi-
caciones, las doctoras María Esther Urrutia 
y Georgina Montemayor, esta última llegó a 
gritarnos, incluso en una reunión con la se-
cretaria general Gabriela Borrayo”.

Señalaron, “de igual manera, personal ads-
crito a la Secretaría General de esa Facultad 
señala situaciones de maltrato y agresión, 
incluso públicamente. En una reunión ante 
jefes de departamento, la directora Carolina 
Sepúlveda grito a la encargada de progra-
ma de Tutoría, a quien le enfatizó que los 
resultados que presentaba eran mediocres. 
Todos escuchamos y al terminar la reunión, 
vimos tan mal a Adriana, por lo que fuimos 
a apoyarla”

Recalcaron, “este acoso ha sido per-
manente para el personal de la Unidad de 
Desarrollo Curricular y Académico de la 
Facultad de Medicina, donde se separó a la 
maestra Lizbeth Valdez de su espacio labo-
ral y enviada a las oficinas del Sistema de 
Universidad Abierta y Educación a Distancia 
(SUA y ED) de la Facultad, se le han duplica-
do funciones y también ha recibido insultos. 
Alguna vez, la doctora Lilia Macedo la califi-
có como inepta”.

Detallaron, “los mismo paso con el doctor 
Oscar Barrera Sánchez jefe de esta unidad, a 
quien se le suspendieron evaluaciones como 

el diagnóstico de perfil de Ingreso, el cual se 
aplicaba desde 2019, además de ´congelar-
lo´, excluirlo de reuniones donde se trata-
rían asuntos relacionados con su equipo de 
trabajo, quitarle responsabilidades, como el 
trabajo con los médicos pasantes de Tutoría, 
de los programas las asignaturas optativas 
que imparte, incluso hostigarlo con intentos 
de obligarlo a firmar su renuncia en reitera-
das ocasiones, donde han estado presentes 
la secretaria general Gabriela Borrayo, el 
secretario jurídico, Rubén García y la secre-
taria administrativa Lourdes Salinas”.

Destacaron, la intransigencia de la direc-
tora de la Facultad Ana Carolina Sepúlveda 
Vildósola y su equipo de colaboradores cer-
canos ha llegado a “invitar” (so pena de ex-
cluir y castigar) a caminar todos los jueves 
en la hora de la comida, en Ciudad Univer-
sitaria. Algunas trabajadoras comentan que 
sus jefes las obligan a asistir.

Asimismo, Sepúlveda echó abajo una mo-
dificación de plan de Estudios de la Licen-
ciatura de Médico Cirujano, ya estaba apro-
bado por el Consejo Técnico de la Facultad 
de Medicina y otras instancias como la Di-
rección General de Administración Escolar 
(DGAE), por problemas con las autoridades 
de la pasada administración, algunos estu-
diantes de nuevo ingreso entraron a la licen-
ciatura con la nueva modificación al plan de 
estudios, está publicado en la propia página 
de la Facultad de Medicina.

Piden a FGR investigar caso de acoso laboral 
en la Facultad de Medicina 

Procesan a líder de “Los Pelones”, brazo 
armado de “Los Chapitos”

Pese al aumento de elementos de la Se-
cretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y 
de la Guardia Nacional (GN) para reforzar 
la seguridad en Sinaloa, durante la noche del 
domingo y la madrugada de ayer hubo una 
estela de violencia en Culiacán, con un saldo 
de ocho homicidios y un ataque masivo a las 
cámaras de videovigilancia que movilizó a las 
autoridades.

La Secretaría de Seguridad Pública del Es-
tado (SSPE), indicó que se recibieron 31 re-
portes al 911 por disparos dirigidos contra 
cámaras de seguridad en distintas colonias de 
la ciudad. Aunque se confirmó el vandalismo a 
varias de ellas, el número total de dispositivos 
dañados se determinará en las próximas horas.

Refirió, entre los incidentes más relevantes 
se reportó el hallazgo de un hombre sin vida 
en la carretera a Sanalona, frente a un centro 
comercial en la colonia El Barrio. La víctima, 
cuya identidad aún se desconoce, presentaba 
impactos de arma de fuego y fue encontrada 
junto a una motocicleta.

La Policía Estatal Preventiva (PEP) y la 
Fiscalía General del Estado (FGE) se hicie-
ron cargo de las investigaciones. Por la ma-
drugada la PEP reportó la colocación de 
ponchallantas cerca de la Iglesia La Lomita, 
dañando al menos cinco vehículos. Los ar-
tefactos fueron retirados para evitar más 
afectaciones, y se brindó asistencia a los 
conductores afectados. 

Continúa Culiacán bajo la ley del “plomo”, 
entre domingo y lunes 8 muertosUn juez de Control del Centro de Justi-

cia Penal Federal en Sonora, con residencia 
en Hermosillo, vinculó a proceso y dictó 
prisión preventiva justificada en contra de 
Omar Félix Loaiza (a) “El pelón de Sonoyta, 
El pelón, El 08, El 8 o El 8 de Sonoyta”, pre-
sunto líder de la célula delictiva “Los Pelo-
nes” que opera a favor de *Los Chapitos* 
en Sonora, por su probable responsabilidad 
en los ilícitos de delincuencia organiza-
da con las finalidades de cometer delitos 
contra la salud en su modalidad de tráfico 
de narcótico, acopio y tráfico de armas, así 
como tráfico de personas.

La Fiscalía Especializada en materia de 
Delincuencia Organizada (FEMDO), men-
cionó que en 2023 se inició una carpeta 
de investigación tras una denuncia anóni-

ma en la que se hizo del conocimiento del 
Ministerio Público de la Federación (MPF), 
que una persona avecindada en Sonoyta, 
se dedicaba al tráfico de armas y droga de 
México a los Estados Unidos y viceversa.

Resaltó, por lo anterior en días pasados 
elementos de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSPC), Secretaría 
de la Defensa Nacional (Defensa), Secre-
taría de Marina (Marina), Guardia Nacio-
nal (GN) y FGR, se cumplimentó orden de 
aprehensión por los delitos referidos en 
contra de Omar Félix Loaiza, en la colonia 
Las Quintas, en Culiacán de Rosales.

Omar se encuentra interno en el Cen-
tro Federal de Readaptación Social núme-
ro 11, el juez de la causa dio tres meses 
para la investigación complementaria.
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DEPORTES

La Fórmula 1 dio a conocer que ha llegado a 
un acuerdo con General Motors (GM) para apo-
yar la incorporación de GM/Cadillac como un-
décimo equipo de la parrilla del Mundial de 2026. 
De esta forma, la F1 señala que GM/Cadillac será 
el undécimo equipo en 2026, y que GM entrará 
como proveedor de motores en un momento 
posterior.

“Por lo tanto, la Fórmula 1 se complace en 
seguir adelante con este proceso de solicitud y 
proporcionará más actualizaciones a su debido 
tiempo”, agrega.

Greg Maffei, presidente y CEO de Liberty Me-
dia, señala en la web del campeonato: “Con los 
continuos planes de crecimiento de la Fórmula 
1 en Estados Unidos, siempre hemos creído que 
dar la bienvenida a una impresionante marca es-
tadounidense como GM/Cadillac a la parrilla y a 
GM como futuro proveedor de unidades de po-
tencia podría aportar valor e interés adicionales 
al deporte”.

Para Stefano Domenicali, presidente y CEO 
de la Fórmula 1, “el compromiso de General 
Motors y Cadillac con este proyecto es una de-
mostración importante y positiva de la evolución 
de nuestro deporte. Esperamos ver el progreso 
y crecimiento de esta aplicación, seguros de la 
plena colaboración y apoyo de todas las partes 
implicadas”.

El presidente de la FIA, Mohammed Ben Su-
layem, señala que “General Motors es una gran 
marca global y una potencia en el mundo de los 
fabricantes de equipos originales y está trabajan-

do con socios impresionantes”.
“Apoyo plenamente los esfuerzos realizados 

por la FIA, la Fórmula 1, GM y el equipo para 
mantener el diálogo y trabajar hacia este resulta-
do de un acuerdo para avanzar en esta solicitud 
para traer un equipo de la marca GM/Cadillac a 
la parrilla del Campeonato del Mundo de Fór-
mula 1 de 2026. Todas las partes, incluida la FIA, 
continuarán trabajando juntas para asegurar que 
el proceso progrese sin problemas”.

Mark Reuss, presidente de General Motors, 
explica: “Como cúspide del automovilismo, la 
F1 exige innovación y excelencia al límite. Es un 
honor para General Motors y Cadillac unirse al 
campeonato más importante del mundo, y esta-
mos comprometidos a competir con pasión e 
integridad para elevar el deporte para los aficio-
nados a las carreras de todo el mundo. Este es un 
escenario global para demostrar la experiencia 
en ingeniería y el liderazgo tecnológico de GM a 
un nivel completamente nuevo”.

Habrá dos peleas por títulos mundiales en la 
cartelera principal de LUX 048

Cadillac, nuevo integrante en la 
temporada 2026 de la F1

Tiene Toro Rodríguez un muy buen año 
en Trucks México Series 2024

l piloto regiomontano, Esteban “Toro” 
Rodríguez, calificó como una muy buena 
temporada la que tuvo en 2024 en la Trucks 
México Series, al llegar a la final de la cate-
goría y estar siempre dentro de los prime-
ros lugares.

El volante de la camioneta marcada con el 
número 8 HotelMisiónDeLosÁngeles-Poli-
fort-Pipsa-MueblesDiseñoInternacional-Ba-
talionSeguridadPrivada-VersaComercializa-
dora-CalidadTláhuac-ContemporaMuebles-
-AbarroteraArcos-GOconstruccionesyPa-
vimentos-Newman-IberdriveViajesDeLujo-
Dinametra-GasolineraLorCast-Exinsa-M&A 
mantuvo una consistencia de buenos resul-
tados durante las 13 fechas del calendario.

“Fue una temporada muy buena, la mayo-
ría de las carreras estuvimos en Top cinco, 
sólo tuvimos un Top Ten, la camioneta y yo 
fuimos uno, si tenía una falla sabía qué era”, 
relató el integrante de la escudería Prime 
Sports.

“Estoy agradecido con el equipo y patro-
cinadores, porque gracias a eso he podido 
crecer, varios equipos de Estados Unidos 
me están llamando para correr allá y se 
lo debo mucho a la Trucks México Series, 
estamos preparados para el próximo año”, 
indicó “Toro” Rodríguez.

El mejor resultado del año para Esteban 
fue en la novena fecha, al conseguir el pues-
to de escolta en la primera visita de las ca-
mionetas a Querétaro.

El joven piloto, además sumó podio de 
tercer lugar en Monterrey, Aguascalientes, 
Puebla y el Speed Fest en la Ciudad de Mé-

xico, en las fechas cinco, seis, 12 y 13, de 
manera respectiva.

En par de ocasiones, en los compromisos 
dos y tres del calendario en San Luis Potosí 
y Chiapas, acabó a un paso del podio en el 
cuarto escaño.

Asimismo, consiguió el quinto puesto en 
Chihuahua, San Luis Potosí, Aguascalientes y 
Querétaro, fechas cuatro, ocho, 10 y 11, en 
ese orden.

Adicionado a ello, el regiomontano de-
butó con éxito en la Pro Trucks, división 
del serial regional NASCAR Advance Auto 
Parts Weekly Series, con un tercer lugar, en 
el óvalo del Houston Motorsports Park.

El futuro de Esteban es incursionar en 
2025 por completo en los Stocks Cars de 
NASCAR México Series y seguir con su 
proceso de internacionalización.

Donovan Carrillo alista la última fase de 
su temporada, tras plata en Alemania
El patinador artístico Donovan Carrillo 

Suazo visitó las instalaciones de la Comi-
sión Nacional de Cultura Física y Deporte 
(CONADE), donde platicó con Rommel 
Pacheco, director general de la institución, 
sobre sus próximas competencias, luego 
de ganar el pasado 17 de noviembre, la 
presea de plata en el NRW Trophy 2024, 
que se realizó en Dortmund, Alemania, el 
mismo día que cumplió 25 años.

“Obtener una medalla de plata el día 
de mi cumpleaños fue un logro muy espe-
cial, que disfruté bastante, fue muy bonito, 
porque a pesar de que sabía que era mi 
cumpleaños pues traté de dar lo mejor de 
mí, de disfrutar la competencia y fue como 
una muy grata recompensa”, compartió el 
patinador a la CONADE.

En Alemania, el mexicano obtuvo 62.56 
puntos en su programa corto y 131.45 en 
su programa libre, para una calificación to-
tal de 194.01.

“En esta competencia en Alemania me 
sentí bien, me sentí tranquilo y muy rela-
jado, había tenido la oportunidad de com-
petir en el NRW del año anterior y al igual 
que este año se repitió la plata, es una pista 
que me gusta mucho, me gusta bastante el 
ambiente de esta competencia, así que me 
sentí muy familiarizado con todo lo que 
estaba viviendo en ese momento”, resaltó.

Carrillo Suazo, quien hizo historia al ser 
el primer mexicano en clasificar a una final 
olímpica en su disciplina, logro que consi-
guió en los Juegos Olímpicos de Invierno 
Beijing 2022, detalló sus próximos eventos.

“Lo que resta de esta temporada es lo 
más importante, es el trimestre final, con 
el que se cierra fuerte y tengo el Cam-
peonato de los Cuatro Continentes y el 
Campeonato Mundial, como objetivo final 
de esta temporada, pero antes, en el mes 
de enero voy a estar participando en el 
Bavarian Open, a celebrarse en Alemania 
y estoy muy emocionado, motivado para 
seguir creciendo, creo que hay mucha área 
de oportunidad en mis rutinas de compe-
tencia, así que estoy dando lo mejor de mí 
para explotar al máximo esas músicas que 
me encantan”, concluyó.

Con dos peleas de título mundial en juego, la compañía de 
Artes Marciales Mixtas (MMA), LUX Fight League, se presen-
tará el próximo viernes en el Showcenter Complex de San 
Pedro Garza García, Nuevo León.

En la batalla estelar del denominado LUX 048 presentado 
por Amistad, el monarca costarricense Jorge Calvo (18-6-0) 
defenderá la corona mundial de peso mosca ante el regio-
montano Kike “Locote” González (12-4-0).

Será una contienda de revancha, ya que en el primer en-
frentamiento entre ambos exponentes en LUX 041, en mar-
zo de este año, en la misma sede, la victoria correspondió por 
decisión unánime para el centroamericano.

“La primera pelea fue dura, tuve la bendición de que lo 
corté rápido, así que se puso a mi favor. A partir del segundo 
round fue una pelea más sencilla, pero, antes de eso, pude 
sentir su poder y pega fuerte. Va a ser una contienda más 
dura que la vez pasada”, apuntó Calvo Martin.

“Veo una sumisión rápida para terminar, de una vez por 
todas, con esta rivalidad”, sentenció el monarca de LUX Fight 
League de las 125 libras.

Por su parte, el retador local señaló que “la vez pasada 
ganó por suerte (Jorge Calvo), pero se acaba, es ocasional. El 
trabajo duro está siempre ahí. El resultado, eso es lo que será 
diferente esta vez”, pronosticó “Locote” González.

“Estoy seguro de que lo voy a finalizar. Yo soy el mejor pe-
leador de mi división y ese día lo voy a demostrar. Voy a salir 
a arrebatarle el cinto, lo voy a golpear hasta dejarlo incons-
ciente, la sangre se paga con sangre”, apuntó el regiomontano.

En tanto, en la contienda coestelar, el también costarri-
cense Édgar “Cebollero” Delgado (14-6-0) pondrá en juego 
el cetro mundial de peso pluma ante el sonorense Alejandro 
“Toro” Corrales (7-2-0).

Delgado Jiménez llegará al pleito contra el mexicano con 
racha de cinco triunfos consecutivos y dos defensas del título.

Mientras que “Toro” Corrales también arribará a la cita 

con cinco “manos levantadas” en fila e intentará arrebatarle 
el cinturón de las 145 libras al centroamericano.

“Esta será una pelea corta. Dudo que pase del segundo 
round, porque pienso terminarla por nocaut, mi nivel en este 
momento es muy superior y lo demostraré”, subrayó Édgar, 
quien consiguió el cetro mundial en LUX 035, con victoria 
ante el argentino Emmanuel Rivero.

Ha salido airoso en su par de defensas del título frente al 
poblano Francesco Patrón (LUX 039) y el zacatecano José 
Alberto “Teco” Quiñonez (LUX 043).

Asimismo, el coahuilense Luis Rey Gallegos (9-8-0) se 
verá las caras contra el tapatío Jaime “Kraken” Londono (5-
3-0), en choque válido por las 135 libras.

Y lo propio harán, el coahuilense Pedro “Xolo” Peña (9-2-
0) ante el tlaxcalteca Isaac “Muelas” Ruelas (6-6-0), dos pelea-
dores de peso pluma conocidos por su capacidad de finalizar 
combates de manera explosiva.

La cartelera principal será transmitida en vivo, a nivel 
mundial por la plataforma UFC Fight Pass, en el idioma es-
pañol e inglés.
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La chica 
de

El Día

Concluyó con éxito el 
Encuentro Nacional de 

Teatro de Antorcha

Francisco Martínez Hernández

Después de tres días de actividades, más de 20 puestas en escena y la parti-
cipación de más de 500 actores y actrices, concluyó con éxito la XXIII edición 
del Encuentro Nacional de Teatro, celebrada en San Luis Potosí. El evento, al que 
asistieron unas 20 mil personas durante los tres días, tuvo como sede el Instituto 
Potosino de Bellas Artes (IPBA) para la categoría Amateur, y el Teatro de la Paz para 
la categoría Semiprofesional donde el vocero del Movimiento Antorchista Nacional, 
Homero Aguirre Enríquez, dijo que este evento era la prueba de que Antorcha 
sigue siendo necesaria en el país, ya que el impulso del arte y la cultura entre los 
más necesidades ha sido el espíritu de la Organización a lo largo de sus 50 años 
de existencia “el teatro que promueve Antorcha es importante porque impacta y 
enseña la realidad en la que vive el pueblo de México”, dijo 

Los resultados del encuentro en la categoría Semiprofesional fueron: tercer lugar 
se otorgó al grupo representativo del estado anfitrión por su interpretación de 
Muertos sin sepultura de Jean-Paul Sartre. El segundo lugar se lo llevó la obra “Ma-
riana Pineda” de Federico García Lorca, presentada por el Instituto Macuil Xóchitl, 
y el primer lugar fue compartido por “Ifigenia en Táuride” de Goethe, representada 
por el Estado de México, y “Los invasores” de Egon Wolff, a cargo del compañía de 
Puebla. Por su parte, en la categoría Amateur, que tuvo lugar en el IPBA, en el tercer 
lugar hubo un empate entre las obras “La gaviota” de Antón Chéjov y “El inspector” 
de Nikolái Gógol, esta última presentada por la Casa del Estudiante “Calmécac”. 
El segundo lugar lo obtuvieron “Fedra” de Jean Racine, representada por el Estado 
de México, y “El pescado indigesto” de Manuel Galich, a cargo del grupo de Puebla. 
Finalmente, el primer lugar fue para “Fuenteovejuna” de Lope de Vega, presentada 
por el Centro Universitario “Tlacaélel” y una mención especial para “Aquí no paga 
nadie”, de Darío Fo, presentada por obreros y colonos de la Ciudad de México.

Aguirre Enríquez, presidente del jurado en la categoría Amateur, destacó que 
el arte de Antorcha  no es un adorno, sino que forma parte de una actividad más 
grande en la que no sólo se busca la transformación y mejora de condiciones ma-
teriales, sino que el vivir mejor también incluye la transformación espiritual de los 
pueblos, y que el teatro es un eje importante, ya que, aunque los dramaturgos y las 
obras no transforman la realidad, vemos denunciados los horrores e injusticias de 
nuestra realidad “Vimos obras donde se ve la insatisfacción de los pueblos, los pro-
blemas reales a los que se enfrentan y cómo los dramaturgos tratan de develar este 
conflicto, problemas que no se resuelven solos y tiene que resolver el pueblo”, dijo.

Por su parte, Abel Pérez Zamorano, catedrático de la Universidad Autónoma 
Chapingo y miembro de la Dirección Nacional de la organización, destacó que 
este impulso al arte viene encabezado por el secretario general del antorchismo, 
Aquiles Córdova Morán, quien ha precisado la importancia del teatro como una 
herramienta de crítica social y el carácter transformador que tiene: “Este evento 
nos ha mostrado la participación de los hijos del pueblo, criticando a este sistema 
social horrible en que vivimos y soñando con un mundo mejor. Obras que hablan 
de la injusticia y problemas que tenemos que resolver y un mundo que podemos 
construir entre todos. Abramos los ojos, hay que soñar con un mundo mejor y 
luego iremos a construir un mundo mejor”, dijo.


